
A la comisión investigadora
por la fallida compra de la casa
de Salvador Allende fue citada la
encargada de la Dirección de
Presupuestos (Dipres), Javiera
Martínez. Lejos de cerrar la
disputa, diputados afirman que
la funcionaria terminó por abrir
una nueva controversia.

La divergencia estuvo en que,
a juicio del presidente de la co-
misión, Andrés Longton, y la di-
putada Paula Labra (bancada
RN), Martínez confirmó sus sus-
picacias en su exposición, al
mostrar una presentación de la
Ley de Presupuestos que no de-
talla la compra de la residencia.

Circuló sí otra planilla del pre-
supuesto 2024 de Cultura, para
contrastar que la información
estaba, pero los diputados de
RN la desestimaron.

Contrariamente, afirman los
legisladores de oposición, al
asistir otras autoridades a la co-
misión, como el ministro Álvaro
Elizalde (PS), les informó el 7 de
abril que la operación “se inició
formalmente por la aprobación
de una glosa de presupuesto en
la Ley de Presupuestos para el
año 2024, que tuvo un apoyo
amplio y transversal en el debate
parlamentario; de hecho, varios
de los parlamentarios que están
sentados en esta mesa votaron
favorablemente esa glosa”.

La defensa de responsabilida-
des compartidas se cae, se repro-

chó. La “directora de Presupues-
tos vino a corroborar nuestra hi-
pótesis. En su defensa, el caballo
de batalla de este gobierno ha si-
do que la compra de la casa de
Allende fue aprobada por este
Congreso. Lo dijo Elizalde en la
comisión, también lo dijeron las
ministras de BB.NN. y de Cultu-
ra (…) este gobierno intentó pa-
sarle gato por liebre al Congre-
so”, cuestionó Labra.

Ahí la discusión se abre. La
crítica de la legisladora apunta a
que la adquisición de la vivienda
comenzó en el subtítulo 31 de
Cultura como “incremento para
casa presidencial Guardia Vie-
ja”, pero al decretar su paso al
subtítulo 29 del Ministerio de
BB.NN., quedó como “adquisi-
ción de activos no financieros”.

“En la comisión mixta de Pre-
supuesto, el Gobierno dijo clara-
mente que en iniciativas de in-
versión se contemplaba un in-
cremento para la casa presiden-
cial de Guardia Vieja, por lo que
en ningún momento se aprobó
nada parecido a una compra en
el Congreso, por lo que es evi-
dente que nos engañaron”, re-
clamó Longton. 

El diputado cuestiona que
“para llevar a cabo dicho engaño
tuvieron que trasladar esos di-
neros al subtítulo 29, el cual sí
habilitaba para comprar, es de-
cir, una artimaña de ocultamien-
to bien impresentable”.

De si el Congreso votó concre-
tamente la compra de la vivien-
da por medio de la Ley de Presu-
puestos, Martínez contestó: “La
Ley de Presupuestos aprobada
por el Congreso en el año 2024,
¿consideraba recursos para este
proyecto? Sí, consideraba recur-
sos para este proyecto. ¿Había
una asignación específica dentro
de la Ley de Presupuestos para
aquello? No, en el monto global
sí se consideraban esos recursos,
pero no en ese detalle”.

Javiera Martínez fue citada a comisión investigadora

Dipres abre disputa con
diputados por casa de
Allende: “Nos engañaron”

Crítico fue Longton, el presidente de la instancia, y la diputada
Labra acusó el querer “pasar gato por liebre al Congreso”.
RIENZI FRANCO

Javiera Martínez, jefa de la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres).
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Claudio Orrego hizo el llamado de alerta junto al director
regional de Senapred, Miguel Muñoz.

En medio de los cuestionamientos recibidos por el
informe de Contraloría que apunta un eventual uso de
recursos destinados a asesorías para su campaña, el
gobernador Claudio Orrego hizo un llamado a prepararse
para otro frente: “Ante el sistema frontal que llegará este
miércoles por la noche, activamos mesa técnica en la RM.
Gobernación, @DPR_RM, @Senapred y todos los servi-
cios públicos ya están coordinados para anticipar impac-
tos y responder con rapidez. Se esperan hasta 20 mm de
lluvia y vientos de 50 km/h. La prevención es ahora”,
alertó ante los medios y en redes sociales.

Activo despliegue de Orrego
ante sistema frontal en medio
de cuestionamientos

A raíz del reciente escándalo
por el uso fraudulento de li-
cencias médicas, la Asociación
de Isapres se reunió hace unos
días con la superintendenta de
Seguridad Social, Pamela Ga-
na, a quien le propuso acciones
para abordar el problema.

El gremio señala que “el
fraude en licencias médicas
son recursos que se pierden y
eso perjudica a los beneficia-
rios, porque evita que se utili-
cen en la entrega de beneficios
y también porque aumentan
los costos del sistema”.

Entre las medidas que plan-
teó la asociación está efectuar
“cruces periódicos” de datos
entre los registros de salida del
país y los períodos en que los
trabajadores se encuentran
con licencia médica, tanto en el
sector público como en el pri-
vado, como lo realizó la Con-
traloría en su investigación.

También se propone incor-
porar herramientas informati-
vas al sistema de emisión, que
alerten a los médicos sobre el
número de licencias que han
emitido en comparación con
los promedios del sistema, y
que indiquen la cantidad de
días sugeridos según el diag-
nóstico.

Otras medidas apuntan a la
implementación de mecanis-
mos de doble autenticación y

control biométrico para acce-
der a la plataforma, así como al
bloqueo automático del siste-
ma para los médicos que se en-
cuentren cursando una licen-
cia médica. La asociación tam-
bién solicitó “que se rechace
toda licencia médica que no es-
té asociada a una consulta mé-
dica” y la invalidación de li-
cencias otorgadas a médicos
que, estando con reposo pres-
crito, continúan realizando

atenciones, las cuales pueden
ser verificadas mediante bo-
nos de consulta.

Asimismo, se solicitó iniciar
procesos de fiscalización cuan-
do un médico duplique el pro-
medio nacional de licencias en
su misma especialidad.

Dentro de las solicitudes
pendientes desde años ante-
riores, el gremio recordó la ne-
cesidad de emitir una circular
específica sobre los protocolos
de licencias médicas por diag-
nósticos de salud mental, do-
cumento que fue sometido a
consulta, pero que no ha sido
implementado desde 2021.

También se planteó que se
impida la emisión de licencias
médicas desde el extranjero y
que se exija a la Comisión de
Medicina Preventiva e Invali-
dez (Compin) fundamentar
cada vez que revierta resolu-
ciones emitidas por las contra-
lorías médicas de las isapres.

Además, el gremio planteó
que el proyecto de ley que el
Ejecutivo enviará próxima-
mente al Congreso, compro-
metido en la ley de presupues-
to, incluya una reforma pro-
funda al sistema de subsidio
por incapacidad laboral y re-
defina las condiciones para el
otorgamiento de licencias mé-
dicas y establecer una nueva
institucionalidad, única, técni-
ca e independiente, que asuma
la administración y el control
del sistema, actualmente dis-
perso en ocho organismos dis-
tintos, lo que dificulta su ges-
tión y fiscalización.

Como lo hiciera la Contraloría en reciente informe:

Isapres piden que autoridad
haga cruces periódicos entre
salidas del país y licencias

Gremio formuló petición a
Superintendencia de Seguridad Social.
J. HERRERA C. Y J. HERRERA H.

Las isapres piden una “fiscalización
acuciosa de las licencias médicas”.
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El Servicio Electoral (Servel)
anunció que comenzará a incluir en
su plataforma de Consulta de
Datos electorales la especificación
referida a “persona ausente por
desaparición forzosa” o detenido
desaparecido (DD.DD.) cuando
corresponda, tras recibir reclamos
de familiares que detectaron que
sus parientes figuraban como
votantes habilitados para las pri-
marias oficialistas del 29 de junio. 

“En atención a la preocupación
manifestada por familiares y cerca-
nos a personas víctimas de desapa-
rición forzada o detenidas desapa-
recidas, el Servicio Electoral está
trabajando en incorporar esa
información en su Consulta de
Datos dentro de las próximas
horas”, informó el Servel.

FAMILIARES RECLAMARON:

Servel actualizará
información en
Consulta de Datos
por DD.DD.

En el Senado informaron que de
un total de 1.200 licencias aplica-
das entre 2023 y 2024, y luego de
cruzar los datos con los registros
de salidas de la PDI, se iniciaron
sumarios a 14 casos. 

Así lo explicó el presidente del
Senado, Manuel José Ossandón
(RN), quien dijo que “en mayo
oficiamos a la PDI, ya tenemos los
datos de las personas que salieron”.
Y agregó que “vamos a hacerlo
rápidamente y a dar los espacios
para que los funcionarios puedan
defenderse y después tomaremos
las medidas disciplinarias a quien
correspondan”. En la Cámara aún
no hay casos confirmados. 

DE UN TOTAL DE 1.200 CASOS: 

Senado inicia 14
sumarios por
viajes durante
licencias médicas

Un duro intercambio protagonizaron los senadores Iván
Flores (DC) y Juan Luis Castro (PS) en la comisión de Salud,
por las mociones refundidas sobre eutanasia. Flores, presi-
dente de la comisión, puso en tabla el proyecto para la
próxima semana, pese a la urgencia de discusión inmediata
del Ejecutivo, lo que defendió Castro. Flores le reprochó,
“usted está cumpliendo su rol de escudero del ministerio o
está cumpliendo su rol de senador”. Y agregó “por favor, no
interrumpa más, ¿quiere conducir usted la sesión? A lo que
Castro contestó “conduzca bien, acorde a la Constitución”.

Senadores Flores (DC) y
Castro (PS) protagonizan
cruce por eutanasia 

LA POLÍTICA DE PERFIL

La Contraloría ofició a 232 municipios para cono-
cer si aplicaron los descuentos salariales respectivos
a los profesores que se plegaron al paro nacional
convocado por el magisterio el 4 y 5 de junio. 

En el oficio se requiere que las entidades informen
“acerca de las medidas adoptadas para dar conti-
nuidad al servicio durante la referida paralización, y
de aquellas que ha dispuesto para hacer efectivos
los respectivos descuentos de remuneraciones que
procedan”. 

Agregó que “en caso de no haberse efectuado
aún los pertinentes descuentos de remuneraciones
de los funcionarios que se ausentaron de sus labo-

res por participar en la aludida movilización, di-
chas entidades deberán, tan pronto estos se hagan
efectivos, complementar la información, comuni-
cando documentada y detalladamente los servido-
res que hayan sido sujeto de tales descuentos y los
montos respectivos”.

La diputada Marcia Raphael (RN), de la comisión
de Educación, dijo que la decisión de esta fiscaliza-
ción “es justa y necesaria. En un contexto en el que
el gremio docente decide realizar paros como medi-
da de presión, es importante que se apliquen las
normativas correspondientes y que los días no tra-
bajados se traduzcan en días no pagados”. 

Contraloría oficia a municipios por descuentos
a profesores que se plegaron a paros 
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